



# BUREAU DE CONSULTATION JEUNESSE

## Rapport d'activités 2022-23





# TABLE DES MATIÈRES

<b>INTRODUCTION</b>	<b>2</b>
<b>QUI SOMMES-NOUS</b>	<b>4</b>
Notre mission	5
<b>NOTRE GOUVERNANCE</b>	<b>6</b>
Notre mode de gestion	6
Notre conseil d'administration	6
La formation des membres de notre	7
<b>NOS RESSOURCES HUMAINES</b>	<b>8</b>
Le perfectionnement de notre personnel	8
<b>NOS PROJETS ASSOCIATIFS ET NOS ACTIONS COLLECTIVES</b>	<b>11</b>
Volet d'intervention: Jeunes parents	13
Volet d'intervention: Logements temporaires avec suivi communautaire	15
Volet d'intervention: Travail de milieu	18
Nos jeunes passent à l'action	23
<b>NOS ACTIVITÉS DE REPRÉSENTATIONS</b>	<b>26</b>
<b>PERSPECTIVES</b>	<b>29</b>



# Introduction

**Une autre année qui s'achève où il faut porter un regard sur ce que l'organisme a réalisé et les défis rencontrés. Encore une fois cette année les jeunes ont fait preuve de leur dynamisme par leur implication dans les différents projets sur les 3 territoires d'intervention. Une année aussi où nous avons été confrontés à plusieurs défis.**

Vous verrez dans ce rapport, comment les jeunes se sont mobilisé·e·s dans des projets d'implication citoyenne autour des enjeux qui les concernent.

Les enjeux et les actions suivants ont été portés par les jeunes :

- **Projet Jeunes d'ici et d'ailleurs (parcours migratoire des jeunes de Laval)**
- **Souper des résistances (activité avec les jeunes femmes du BCJ) dans le cadre de la journée internationale des droits des femmes.**
- **Forum jeunesse des communautés noires**
- **Mobilisation des jeunes contre la fermeture du Centre aux adultes Clément**
- **Rencontre des jeunes avec les acteurs et actrices politique pour faire entendre leur voix**



Cette année a également été marquée par des départs. En effet, nous soulignons le départ de Lazard Vertus qui est parti après plus de 20 ans de service, ainsi que Myriam Ducharme et Nelly Racine. Il y a aussi Audrey Beauchemin qui a opté pour une année sabbatique afin de tester d'autres avenues. Nous vous disons merci pour votre contribution.

Qui dit départ, dit perte de connaissances. Reste maintenant à s'assurer de la transmission auprès de la nouvelle cohorte de travailleurs·e·s. Une autre année où il faut porter un regard sur ce que l'organisme a réalisé et les défis rencontrés. En dépit d'un effectif réduit, nous avons été en mesure de réaliser la mission du BCJ en atteignant nos objectifs et ce grâce au dévouement et l'engagement des travailleurs, travailleuses et membres du conseil d'administration.

Nous avons fait preuve de retenue, en faisant moins mais en le faisant bien, nous croyons que nous avons pu maintenir notre présence auprès des jeunes et cela au service de la mission du BCJ. Des réflexions nous ont aussi accompagnées au travers de tout cela, plus précisément des réflexions en lien avec les conditions de travail et notre rapport au travail. Celles-ci nous ont amenées à continuer à travailler sur différentes options pour offrir de meilleures conditions aux travailleurs et travailleuses communautaire afin d'assurer une stabilité et une pérennité au sein des équipes.

Nous continuons à avoir des moments de ressourcement et de prise de conscience collective importants pour l'organisme afin de rester un organisme vivant et adapté.

Encore une fois les jeunes ont fait preuve de dynamisme par leur implication dans les différents projets sur les 3 territoires d'intervention. Nous disons aussi merci aux membres du conseil d'administration qui n'ont pas ménagé les efforts pour accompagner les équipes dans les moments difficiles.

**Alerte Avril coordonnateur**

# Qui sommes-nous

Depuis 1970, le Bureau de consultation jeunesse, un organisme d'action communautaire autonome, œuvre auprès des jeunes de 14 à 25 ans aux parcours multiples, vivant souvent des injustices et désirant reprendre du pouvoir sur leur vie. Pour accomplir sa mission, le BCJ utilise l'intervention individuelle, l'intervention de groupe et des projets d'implication citoyenne.



## Total des participations par volet d'intervention

Jeunes parents	Travail de milieu	Logement - soirées communautaires	Vie associative
2260	6209	1556	590

## Notre mission

Le BCJ a pour mission d'accompagner les jeunes de 14 à 25 ans dans leur cheminement vers une plus grande autonomie et dans la mise en œuvre de solutions pour l'amélioration de leurs conditions de vie, dans une perspective de transformation sociale.

### **Nos valeurs**

Le BCJ appuie ses interventions sur les valeurs suivantes :

- La LIBERTÉ en encourageant l'affirmation et l'estime de soi, l'autonomie, la responsabilisation; en luttant contre l'oppression et toutes formes de soumission.
- La SOLIDARITÉ en encourageant l'entraide, la coopération, la mobilisation sociale; en luttant contre l'individualisme et la compétition.
- La JUSTICE SOCIALE en encourageant l'égalité des droits, le respect de la dignité des personnes et le respect des différences; en luttant contre toutes formes de discrimination, l'injustice et les inégalités sociales.

### **Notre ligne d'intervention**

Porte d'entrée pour les jeunes et les membres de la communauté, la ligne d'intervention au BCJ est une des façons de rentrer en contact directement avec les intervenantes et les intervenants et d'y découvrir les différents volets de l'organisme qui pourront aider les jeunes à dépasser leur situation de marginalisation. Qu'il s'agisse d'une demande de logement temporaire, d'accompagnement ou d'information sur nos différents volets d'intervention, de défense de droit ou de références vers d'autres ressources, cette première prise de contact avec l'organisme peut mener loin ! Pour nous il s'agit toujours d'un service essentiel pour les jeunes qui ont le plus besoin de soutien. En effet, plusieurs jeunes qui nous contactent ne sont affilié-e-s à aucun organisme communautaire ou ne sont en lien avec aucun service social. Elles et ils sont en rupture de liens et leur appel coïncide bien souvent avec un état de crise dans leur vie.

# Notre gouvernance

## Notre mode de gestion

Le BCJ fonctionne sur un mode de gestion collective en établissant un véritable partenariat avec ses membres, soient les jeunes.

Basée sur l'idée de démocratie directe, d'équité et de solidarité, la gestion collective vient en contradiction avec les modes de fonctionnement plus hiérarchisés et demande en effet, plus de temps, plus d'échanges et plus d'engagement. La gestion collective nous oblige à nous conscientiser collectivement, à nous entraider, à nous former, à prendre du recul, à évaluer l'impact de nos actions et à faire le point sur nos pratiques.

## Notre conseil d'administration

### Membres jeunes

- GISELE PETIQUAY, vice-présidente
- ALEXANDRA MBIBA
- ROXANNE REEVES-VOMMARO
- ERIC DELCID-ARAGON (départ en cours de mandat)

### Membres de la communauté

- ANDLEY DORGERVIL, président
- DANIELLE COENGA
- VALÉRIE BEAUCHAMP

### Membres travailleur·e·s

- NATHALIE BOUCHER, secrétaire-trésorière
- RODNEY DORVELUS
- MYRIAM DUCHARME (démission en cours de mandat)
- MÉLODIE CORDEAU (cooptée)

Les membres du BCJ tiennent à souligner son appréciation envers de Anne-Sophie Regnaud et Daniel Lachance pour leur apport précieux et leur engagement au sein du conseil d'administration et ses différents comités. Un gros merci !

## La formation des membres de notre

### **Conseil d'administration**

Afin de s'acquitter adéquatement de leurs tâches, en septembre 2022, les jeunes nouvellement élus au Conseil d'administration du BCJ, ont suivi une formation les préparant à exercer leurs fonctions, leurs rôles et leurs responsabilités. Ils et elles ont appris à prendre leurs décisions avec prudence et diligence et que de telles décisions doivent être prises dans le meilleur intérêt du BCJ.



# Nos ressources humaines

## Équipe administrative

- Alerte Avril, Nathalie Boucher, Rodney Dorvelus et France Tardif

## Équipe Laval

- Emmanuelle Aïsha Sparkes, Abed Louis, Louisinyo Michel

## Longueuil

- Lazard Vertus, Mélodie Cordeau, Myriam Ducharme

## Montréal - Centre-Nord & Centre-Sud

- Antoine Dubé Poitras, Alexandra Tanguay, Mélissa Roussel, Alex-Ann Adams et Nelly Racine

## Animateur et animatrice à Place St-Martin

- Nahel Laib et Estella Chiza

En 2022-2023, le BCJ a accueilli 7 stagiaires en travail social de l'Université du Québec. Dans le cadre de leur cours *Action communautaire*, 4 d'entre elles avaient choisi de participer à une action collective. Elles se sont impliquées dans le cadre du projet *Acquis de droit*. Nos stagiaires ont réalisé 4 animations dans des écoles pour adultes et produit une vidéo qui responsabilise les jeunes face à leurs droits mais aussi leurs devoirs, dans leurs rapports avec la police. Nos stagiaires disent avoir beaucoup appris et avoir eu toute la latitude pour contribuer à la mission du BCJ à la hauteur de leurs compétences et de leur motivation.

## Le perfectionnement de notre personnel

### La collective du théâtre de l'opprimé

Le 29 novembre 2022, des travailleur·e·s et stagiaires ont suivi un stage d'introduction au *Théâtre de l'opprimé*, une approche qui facilite la prise de parole. Le *Théâtre de l'opprimé, une méthode inspirée par Paolo Freire et créée par Augusto Boal* dans les années 70, est un ensemble de techniques théâtrales, pour acteur·trice·s et non acteur·trice·s, visant le changement individuel, social et politique. La technique proposée par le *Théâtre de l'opprimé*, permet de d'observer, de réfléchir collectivement à des situations, d'y apporter des solutions et de les mettre en pratique dans l'immédiat.

## Total des suivis et accompagnements

Nombre de jeunes	Nombre de suivis	Nombre d'accompagnements
30	376	21

Concrètement, lors de ce stage, le personnel du BCJ a été amené à échanger sur la question du pouvoir et ses pratiques, de revisiter ses méthodes quand vient le temps de favoriser la prise de parole. L'équipe a noté qu'il est possible, voire nécessaire, de sortir de sa zone de confort quand vient le temps d'utiliser les techniques du *Théâtre de l'opprimé* dans ses animations et ses actions avec les jeunes.

Les équipes, dont celle du projet immigration à Laval, ont commencé à utiliser ces méthodes dans les jours qui ont suivi le stage.

### Journée de convergence

La mobilisation étant devenue plus difficile depuis la pandémie, le personnel du BCJ se doit de renouveler ses méthodes et ses approches. À cet effet, conscient qu'il n'y a pas de transformation sociale sans mobilisation, la Journée de convergence avait pour objectif de discuter et d'identifier des tactiques pour rejoindre les jeunes et les amener à participer aux activités.

C'est dans ce contexte que, le 7 février 2023, le BCJ a invité Carmina Mac Lorin, docteure en sciences appliquées (UdeM), activiste impliquée dans plusieurs réseaux transnationaux, musicienne, ancienne co-coordonnatrice générale du Collectif du Forum social mondial 2016 et membre de son Conseil international à s'entretenir avec son équipe sur les *enjeux entourant la mobilisation au travers des mouvements sociaux*.

Il en ressort qu'inviter les jeunes à agir sur leur réalité personnelle est un élément d'un grand ensemble. Pour avoir un impact sur la collectivité, le BCJ doit aussi mobiliser tous les acteurs et toutes les actrices de la communauté dont ses partenaires du milieu communautaire et du secteur public.

### Comprendre l'afro féminisme

Au BCJ, nous évitons d'adresser les enjeux sociaux comme des modes auxquels on adhère symboliquement, sans véritablement les questionner. C'est le cas pour l'afro féminisme, un enjeu soulevé depuis quelques années en lien avec l'intersectionnalité, un principe auquel adhère le BCJ.

Parce que nous croyons qu'une personne peut vivre plusieurs types d'oppression, en avril 2022, une formation sur l'afro féminisme a été proposée au personnel. L'objectif de cette journée conduite par Lise Gervais et Alexandra Pierre, était de produire du savoir sur le sujet afin de l'intégrer dans la programmation et les approches du BCJ.

## Conférence dans le cadre du Mois de l'histoire des Noir.e.s

Le 23 février 2023 le BCJ a participé à la conférence, *De l'obscurité à la lumière : l'histoire méconnue des domestiques guadeloupéennes au Québec*. Tenue à L'Écomusée du Fier monde dans le cadre du Mois de l'histoire des Noir.e.e.s cet évènement avait comme principal objectif de jeter la lumière sur le travail des domestiques guadeloupéennes au Canada pour alimenter notre compréhension de la représentation de l'Autre.



# Nos projets associatifs et nos actions collectives

## Le camp des jeunes du BCJ

Pour permettre aux jeunes des différents points de service de se rencontrer et d'échanger sur leurs démarches et d'influencer les orientations du BCJ, nous avons invité 27 jeunes dont une quinzaine qui en étaient à leur première expérience avec le BCJ, ont participé activement à déterminer les priorités et les méthodes de travail de l'organisme.

Après deux ans d'absence en raison de la pandémie, le Camp des jeunes du BCJ qui s'est tenu du 4 au 6 novembre 2022, a permis de faire de nouvelles rencontres et d'entendre et de comprendre les préoccupations des jeunes. À travers les échanges, les jeunes ont dit ce qui les a dérangés, ce qu'ils et elles souhaitent voir améliorer et comment participer à ce changement. Entre autres, les jeunes souhaitent que le BCJ utilise le voyage et les arts comme outil d'intervention pour adresser leurs préoccupations notamment les droits et responsabilités des jeunes parents.

### TÉMOIGNAGE

En participant aux activités du BCJ, j'ai appris à partager mon point de vue, d'être mieux compris et de prendre le temps de comprendre les autres. Ça m'a appris à développer mon sens critique, à me mettre à la place de quelqu'un d'autre, d'avoir plus de recul. Mes amis ont remarqué que j'étais devenu plus curieux. Je me sens valorisé au BCJ et j'ai appris à valoriser les autres.

Katherine



### Les réalités de l'immigration à Montréal

Des jeunes des trois points de services du BCJ se sont réuni·e·s le 26 octobre 2022 pour participer à un circuit en autobus portant sur les réalités de l'immigration à Montréal. Lors de ce parcours intitulé *La courtepoinTE montréalaise*, présenté par l'organisme *L'Autre Montréal*, les jeunes ont sillonné différents quartiers de la ville et mis en contexte certaines des thématiques abordées dans nos ateliers de discussion hebdomadaires.

### L'Observatoire des profilages

Dans le cadre de son association avec *l'Observatoire des profilages* et de la semaine de lancement de la saison scientifique du CICC, le BCJ y a présenté la démarche du projet *Acquis de droit* réalisé entre 2004 et 2007 qui traitait des relations entre les jeunes et la police dans le quartier Parc-Extension. Nous en avons profité pour présenter la suite du projet qui se veut une actualisation du projet en 2023.

### Le souper des résistances

Le 2 mars 2023, un souper des résistances (et des résistantes!) a été organisé à partir d'une perspective féministe dans le cadre de la Journée internationale des droits des femmes. Cet événement a rassemblé une douzaine de jeunes femmes, toutes déterminées à faire entendre leur voix pour défendre leurs droits et lutter contre les injustices qu'elles subissent au quotidien.

Le souper était organisé en trois services. Pour permettre aux femmes de dédier toutes leurs énergies à l'exercice de réflexion, d'échanges et de partage, des hommes ont assumé le service.

Les Résistantes ont partagé les injustices qu'elles vivent encore aujourd'hui en tant que femmes. Ensuite, elles ont discuté de ce qu'est être une résistance et de la manière dont chaque femme peut participer au changement à la hauteur de ses compétences. Enfin, elles ont réfléchi à un message de résistance qu'elles souhaitaient exprimer. Ensemble, elles ont confectionné une banderole sur laquelle était écrit «Les résistantes du BCJ». Cette banderole a été utilisée lors de la marche organisée dans le cadre de la *Journée internationale des droits des femmes*.

### TÉMOIGNAGE

Je vais continuer à participer aux activités du BCJ parce que ça m'a permis d'apprendre à me connaître, de sortir de ma solitude. Le BCJ m'a permis de comprendre que je suis une citoyenne à part entière bien avant d'être maman. Au souper des résistantes, j'ai rencontré de magnifiques personnes avec qui, je me sens moins seule et bien accompagnée.

Nora

## Volet d'intervention : Jeunes parents

### **Jeunes mères**

Le BCJ compte 3 groupes de jeunes mères dans ses points de services de Longueuil, au centre-nord de Montréal, à Parc-Extension et au Sud-ouest de Montréal à Verdun. L'objectif est d'amener les mères à découvrir et à développer leur potentiel comme parents, comme citoyennes et à intégrer la maternité dans un projet de vie global.

Ces groupes de soutien permettent de mettre en commun et de partager les forces et les connaissances des participantes. Des personnes-ressources offrent le support nécessaire pour canaliser les discussions et les échanges afin de faire bénéficier des expériences et de concrétiser des apprentissages, entre autres, sur la maternité, la famille, la féminité et différents enjeux sociaux.

Les groupes de jeunes mères, c'est aussi du répit, des activités pour briser l'isolement social, le partage d'expériences, l'entraide et l'émergence de nouvelles solidarités. Ce sont des rencontres pour apprendre à prendre soin de soi, donner et recevoir du support, particulièrement dans le rôle de mère. Le groupe des jeunes mères, ce sont des activités parents-enfants, des sorties familiales et de la cuisine collective. C'est avant tout, un espace où des jeunes mères peuvent s'exprimer librement sur leur vécu et se redresser face à leurs aspirations.

## TÉMOIGNAGE

Le BCJ m'offre un espace pour déposer mes craintes. Le BCJ me permet d'avoir du répit tout en me donnant des outils pour être plus que « la mère de ma fille ». Aujourd'hui, je me sens moins seule.

Fleurette

## Jeunes pères et jeunes hommes

Le BCJ s'intéresse aux réalités des jeunes pères et des jeunes hommes, en lien avec la paternité et la parentalité. À travers l'approche de récit de vie, nous offrons de l'accompagnement individuel, des rencontres de discussion et des activités pour les jeunes pères ou les jeunes hommes jouant un rôle paternel.

Le volet des jeunes pères et des jeunes hommes est un espace d'échanges, de création des liens en vue de développer un réseau d'entraide. Notre objectif est de développer la co-construction d'un discours alternatif sur la parentalité et la paternité. Nous voulons susciter la prise de conscience par les jeunes du modèle de paternité et de parentalité conforme aux normes et aux valeurs québécoises.



À Villeray, des pères biologiques, des grand-frères, des hommes qui ont un rôle de papa, se sont rencontrés 5 fois pour parler de masculinité toxique et défaire des solidarités malsaines conçues à partir de perceptions négatives des femmes.

### TÉMOIGNAGE

Cette année, j'ai participé aux sorties du BCJ. Ça m'a permis de briser l'isolement, de socialiser. J'ai fait de nouvelles et de belles rencontres. J'ai fait des activités que financièrement je n'aurais pas pu me permettre. Ça m'a permis de sentir que je rendais mes enfants heureux.

Isaac

## Volet d'intervention : Logements temporaires avec suivi communautaire

Le BCJ a développé une offre de logements temporaires avec soutien communautaire s'adressant aux jeunes de 17 à 21 ans, dont l'intégrité physique ou psychologique est menacée. Ce programme s'adresse aux jeunes à risque d'itinérance, aux jeunes confrontés aux abus sexuels intra ou extra familial, à la violence physique, psychologique, ou verbale de la part la famille ou de son entourage.

Cet axe, c'est plus que des appartements. C'est un milieu de vie solidaire. À travers ce projet, nous favorisons le développement de l'autonomie des jeunes, leur intégration sociale. Finalement, nous les aidons dans la prise de pouvoir sur leur vie.

Ces jeunes ont accès à 26 places en logement, réparties sur les trois territoires du BCJ, Laval, Montréal et Longueuil. Nous proposons des séjours pour les jeunes mères de deux ans et d'un an pour les personnes seules. Dans les deux cas, nous leur offrons un accompagnement communautaire. Le temps de séjour peut varier selon la situation de chacun et de chacune. Un séjour peut être prolongé dans des situations exceptionnelles.



En 2022-2023, les 5 appartements de Laval ont été rénovés ce qui a eu un impact sur le taux d'occupation. Les résidentes et les résidents se sont donnés pour objectif de développer un jardin communautaire pour répondre aux préoccupations liées à la sécurité alimentaire.

Proposée, conçue et approuvée par les locataires, plusieurs locataires de Verdun et des membres du personnel ont réalisé une murale avec pour objectif de rendre leur habitation plus accueillante et de créer un sentiment d'appartenance au bloc. Le projet de murale a créé des moments privilégiés pour apprendre à mieux connaître les locataires qui ont ainsi exprimé leur pouvoir sur leur espace de vie.

### TÉMOIGNAGE

J'ai tenté de trouver un emploi, de retourner aux études. Mais, mes problèmes de santé mentale forment un véritable handicap. Contrairement à d'autres ressources, le BCJ me permet de gérer mes priorités, de prendre soin de ma santé mentale avant d'entreprendre d'autres projets. J'apprécie toute l'aide que je reçois, parce que je ne veux pas rester coincé dans le système.

Tiago

### Aménage ton pouvoir

Financé dans le cadre de l'appel à projets « *Par et pour les jeunes* », animé et géré par des jeunes animateurs.trices qui sont accompagnés d'un travailleur.e-s communautaire, *Aménage ton pouvoir* est un espace de participation citoyenne qui s'adresse aux locataires du bloc de Verdun.

Ce projet est ouvert à la communauté. Le BCJ a misé sur l'effet de la mixité sociale pour provoquer des interactions saines entre les jeunes locataires et leur voisinage. Cette année, nous avons constaté que le développement des liens a permis une meilleure connaissance des ressources disponibles. Ce qui nous permet d'affirmer que *Aménage ton pouvoir* a offert les conditions pour favoriser le développement par les jeunes, de leur pouvoir d'agir à titre de locataires certes, mais aussi comme actrices et acteurs de changement dans leur communauté.

Les jeunes du projet, *Aménage ton pouvoir*, ont été invités à l'hôtel de ville de Montréal afin de rencontrer la mairesse Valérie Plante. Ils ont eu l'opportunité de réseauter avec d'autres jeunes qui ont, eux aussi, participé à un autre projet « *Par et pour les jeunes.* »

## TÉMOIGNAGE

Je cherchais un appartement. Il n'y avait pas d'autres options que ce que m'offrait le BCJ. Je suis arrivé à Noël. J'ai rencontré les colocataires et des voisins via un souper du Temps des Fêtes. Cette vie communautaire est importante pour moi puisque j'ai perdu contact avec mes parents. Le BCJ, c'est une plateforme qui me permet de me réhabiliter, de retrouver ma place dans un groupe, dans la communauté, dans la société.

Anaëlle



## Volet d'intervention : Travail de milieu

### Nos jeunes prennent la parole

#### Poser L'Encre

Poser L'Encre est un prétexte pour se servir de l'écriture Hip-Hop afin d'amener des jeunes à discuter sur des enjeux qui les concerne. Un prétexte pour développer la citoyenneté critique. Nous utilisons cette culture revendicatrice pour les inviter à prendre position sur des enjeux de société. Nous leur donnons la possibilité de s'exprimer en toute liberté sans jugement. Poser l'Encre leur a donné l'opportunité d'exprimer leur réalité, leurs ambitions, leur colère en mots et en rythme.

Nous commençons par leur demander d'identifier les sujets qui les intéressent. Cette année, les jeunes ont identifié le sexisme, le racisme, la pauvreté et le rapport au corps comme principales préoccupations. Après avoir exprimé ce qu'ils souhaitaient changer, en atelier, nous leur offrons des techniques d'écriture. Ils et elles apprennent à travailler sur les rimes et les rythmes de leurs textes.

Les jeunes ont beaucoup de choses à dire, ont une conscience sociale. Nous facilitons la création de liens entre les différentes paroles, trouvons des lieux communs pour faciliter le passage du je au nous. Poser l'Encre permet aux jeunes de réaliser qu'ils ont des préoccupations communes, qu'ils et elles ne sont pas toujours le problème. Les jeunes vivent une problématique générale et peuvent participer à la recherche de solutions... d'abord en s'exprimant.

À l'École secondaire Cavellier de Lasalle, les 5 ateliers d'écriture Hip-Hop ont été offerts dans une classe d'une trentaine d'élèves qui ont eu l'opportunité de discuter d'enjeux qui les touchent quotidiennement. Il y a eu des discussions sur de nombreux enjeux, notamment le sexisme, le racisme et la pauvreté. Nous avons eu affaire à des jeunes allumés et critiques.

Dans Villeray, à l'École Lucien Pagé, Poser l'Encre a rejoint une classe de Secondaire 2, composée majoritairement de nouveaux arrivants qui ont des troubles de comportement et qui suivent un programme de cheminement particulier. Ces jeunes qui se sentent exclus de l'école et peu valorisés, se sont exprimés sur l'identité, le genre, l'injustice subie au sein de leur établissement scolaire.

Ensemble, les jeunes ont écrit des textes qui parlent surtout de violence faite aux femmes. Les jeunes hommes se sont exprimés sur leurs relations difficiles avec les policiers. Ensemble, les jeunes ont écrit une lettre à la direction pour demander de participer à une sortie culturelle. La direction a répondu positivement à leur demande. Les jeunes ont, pour la première fois, participé à des activités parascolaires.

## TÉMOIGNAGE

J'adore les ateliers Hip-Hop, j'aimerais même qu'ils soient plus longs. Quand je participe à ces ateliers, ça me donne l'opportunité de donner mon opinion sur des sujets que je n'ai pas la chance d'aborder habituellement.

**Camille**

## **Les femmes dans le système de santé**

Les femmes qui séjournaient dans les logements temporaires de Laval ont participé à un focus group sur la place des usagers dans le système de santé. Elles ont pu exprimer les discriminations rencontrées dans le système dont la grossophobie médicale. Elles disent que le personnel médical croyait mieux connaître leur corps de femmes qu'elles-mêmes. Elles ont été soignées avec peu de délicatesse lors des suivis de grossesses.

## TÉMOIGNAGE

Le BCJ ne m'offre pas uniquement une place pour résider. Premièrement, Le Volet logement me donne accès à un appartement convenable à prix raisonnable. En plus, Le BCJ m'offre du soutien. Ce qui est important pour moi, c'est de pouvoir compter sur de l'aide du BCJ pour faire bouger les choses. Je me dis que tout ce qui n'est pas bon pour moi, n'est pas bon pour personne.

**Giullia**

## **Discussion avec les candidats d'élection**

Des jeunes du BCJ ont été invités par le CDC solidarité Villeray à une soirée d'échange et de discussion avec des candidats et candidates des élections provinciales. Le BCJ a animé une table de discussion portant sur les enjeux de la jeunesse. Les jeunes ont posé des questions aux candidat·e·s et leur ont exprimé leurs inquiétudes pour le vivre-ensemble dans la circonscription.

## Activité intergénérationnelle

Le vendredi 17 février 2023, une soixantaine de jeunes et d'aîné·e·s ont bravé une tempête de neige pour se réunir autour d'un repas lors d'une activité intergénérationnelle. Cette collaboration entre l'École Saint-Maxime, le BCJ et le Centre SCAMA, menée par un comité organisateur d'une dizaine de jeunes, a donné lieu à une belle solidarité entre les générations. Entre les jeux et les rires, les participant·e·s ont pu échanger sur leurs luttes, leurs expériences et leurs rêves pour le futur.

## Déclamer ses écrits pour retrouver ses racines

Dans le cadre d'une Pause BCJ et des activités entourant la *Journée internationale pour l'élimination de la discrimination raciale*, le 23 mars 2023, le BCJ a accueilli Nelly Daou Omesta et Adama qui sont venus parlé de leur parcours, de leurs racines et de leurs identités, à travers le Kasàlà, la musique et la poésie.

Cette activité qui a mis en valeur l'écriture comme vecteur de réappropriation de ses racines et de son identité, a permis aux participant·e·s d'échanger sur leurs propres origines et leur cheminement individuel. Cette pause BCJ a été clôturée par la réalisation d'une œuvre collective.

## Le forum jeunesse des communautés noires

Le 11 mars 2023, le BCJ a organisé à la Place St-Martin, un HLM où résident en majorité des personnes issues de l'immigration, un forum jeunesse des communautés noires. Cette consultation a permis aux jeunes d'échanger sur l'identité, l'empowerment et la place de la jeunesse des communautés noires dans la société. C'était aussi une occasion pour inviter les jeunes qui sont sous-représenté·e·s dans les instances décisionnelles, de se positionner pour être partie prenante, pour exercer leur pouvoir et leur citoyenneté.

En tant que jeunes Noir·e·s, de ce forum, les jeunes disent avoir compris le pouvoir entreprendre, décider, influencer, sans avoir à répondre à des paradigmes précis.





## TÉMOIGNAGE

Ça fait seulement 10 mois que je suis au Canada. Le BCJ m'a permis de commencer à comprendre la culture du pays. Le personnel du BCJ nous traite équitablement. Ce sont des professionnels qui ont à cœur de développer une nouvelle génération et ça inclut tout le monde.

**Ismaël**

### **Groupe de discussion au Centre d'éducation aux adultes Ste-Croix**

Depuis le 6 octobre 2022, le BCJ offre aux étudiant·e·s du centre Sainte-Croix un espace de participation citoyenne qui leur permet partager leur perception de la sécurité dans le quartier, de parler d'enjeux sociaux vécus par la jeunesse, de s'exprimer par rapport à leur sentiment d'appartenance à l'école et de réfléchir sur des sujets d'actualités.

L'actualité est une fois de plus, le prétexte que nous utilisons pour alimenter des discussions et déconstruire des mythes. Ces discussions ont favorisé une meilleure

intégration à l'école, le développement de la solidarité et de la capacité d'agir des participant·e·s.

Compte tenu des commentaires positifs émis par les élèves sur notre travail, la direction de cette école dit apprécier la contribution du BCJ.

### TÉMOIGNAGE

Dans le Groupe de discussion à Ste-Croix chacun a droit à la parole. Je me suis senti accepté dès que j'ai intégré le groupe. Je me sens libre de discuter de tout ce que je veux sans craindre d'être jugé. J'avais besoin de ça pour me mettre en confiance. Ça fonctionne bien parce qu'on est entre jeunes et qu'on est bien guidé.

Alessio

### **Groupe de discussion au Centre d'éducation aux adultes Le Tremplin**

Le Centre d'éducation aux adultes le Tremplin (18 à 25 ans) reçoit majoritairement des hommes de différentes origines ethniques. D'avril à juin 2022, deux fois par semaine, le BCJ y a mené des discussions sur des thèmes choisis par les jeunes eux-mêmes. Les jeunes étaient très impliqués dans les discussions autour de l'impact de la pandémie, des nouvelles technologies, le rapport au travail, les rapports avec la police et la santé mentale.



## TÉMOIGNAGE

J'ai connu le BCJ au Tremplin. J'étais dans mon cours de français. Il y a deux travailleuses qui sont venues nous rencontrer. Elles nous ont dit que les valeurs du BCJ sont: liberté, justice sociale et solidarité. Déjà, j'étais emballé. Mais, quand elles nous ont demandé si nous étions préoccupés par la crise climatique. J'ai répondu avec émotion, parce que c'est quelque chose qui me touche.

Anas

### **Trouver un prétexte pour se parler et se comprendre**

Le local de la Place St-Martin reçoit des jeunes de 12 à 17 ans. C'est aussi un plateau de travail où deux animateurs·trices de 18 à 25 ans peuvent acquérir de l'expérience en animation. Formés et encadrés par le BCJ, ces animateurs·trices accompagnent environ 25 jeunes, vingt heures par semaine, les animateurs·trices réalisent des activités récréatives et sportives et proposent des jeux de société.

Le sport et le jeu sont des prétextes pour offrir un espace sain et entamer des discussions sur la discipline, la violence, le respect de l'espace intime...

## Nos jeunes passent à l'action

### **Contre la fermeture du centre Clément**

Depuis plus de 20 ans, sachant que les jeunes n'ont pas beaucoup d'espace pour s'exprimer, le BCJ anime des discussions au Centre d'éducation pour adultes Clément du *Centre de services scolaire Marguerite-Bourgeoys*. Cette année, en plus d'adresser leurs préoccupations quotidiennes, les étudiant·e-s ont été confronté·e-s à la possible fermeture du centre.

En raison de la diminution du nombre d'inscriptions, le conseil d'administration de du Centre de service scolaire a estimé que la superficie de l'établissement était trop grande par rapport au taux de fréquentation. Le 1er décembre 2022, les étudiant·e-s se sont mobilisé·e-s pour exprimer leur désaccord face à cette décision.

Accompagné·e·s par le BCJ dans leur action collective, les jeunes ont rédigé leur matériel de communication, tenu une conférence de presse, rencontré le député provincial et tenu une manifestation pour revendiquer le maintien des services aux adultes.

Les actions menées par ces jeunes ont reçu l'attention de plusieurs médias dont le journal *Métro* et *Nouvelles d'ici* qui a rapporté que les élèves s'étaient mobilisé·e·s le 1er décembre 2022 devant le centre pour alerter la communauté et signifier que selon un sondage interne, plus du tiers des élèves auraient l'intention d'abandonner leurs études si le Centre Clément devait fermer ses portes. Malgré tout, le 31 janvier 2022, le *Centre de services scolaire Marguerite-Bourgeoys* a annoncé que le centre Clément fermera ses portes à la fin de l'année scolaire 2022-2023.

### Espace collectif en chantier

Le projet Espace collectif 18-25 de Laval est pensé et géré selon une approche « par et pour » des jeunes en situation de vulnérabilité et de marginalité. Cette année, plus de trente jeunes du BCJ ont participé à la rénovation du local et planifié la programmation pour répondre aux priorités énoncées en matière de lutte à la pauvreté et d'exclusion sociale. Ils et elles ont opté d'y tenir des activités artistiques et de faire de la cuisine collective. Il est question d'y aménager un studio d'enregistrement pour faire de la musique, mais aussi enregistrer des podcasts. Il est aussi question d'un projet d'économie sociale à définir.

#### TÉMOIGNAGE

Quand je participe à Espace 18-25, je sais que je fais partie d'un projet qui vise à améliorer la qualité de vie des autres et à aider les nouvelles générations. La plus belle chose que j'ai apprise au BCJ, c'est le fonctionnement démocratique. On respecte le droit de parole et on valorise l'opinion de toutes et de tous.

Emma

### Soins sur parole

Le 14 juin 2022, le comité 18-30 de la TCJVPP a organisé l'événement *Soins sur parole*. Les jeunes de Villeray et d'ailleurs ont eu accès à des soins de beauté sans frais. En attente de leurs soins, les jeunes ont pu participer à une discussion concernant la sexualité, animée par une sexologue de l'organisme Aire ouverte. Plus de 20 jeunes ont participé à l'événement qui avait lieu dans les locaux d'Emploi Jeunesse. Des soins de manucure ont été offerts par une jeune locataire du BCJ.

## Jeunes Lavallois d'ici et d'ailleurs

Créé par des jeunes du BCJ, depuis le printemps 2022, Jeunes Lavallois d'ici et d'ailleurs, se déplace sur les trois territoires. Cette exposition de photos réalisées par Fayality, présente leurs portraits photo ainsi que leurs constats sociaux sous forme de citations. Les jeunes abordent leur parcours migratoire, les enjeux d'intégration ainsi que les discriminations vécues par les personnes issues de l'immigration.

Jeunes Lavallois d'ici et d'ailleurs a été présenté dans plusieurs écoles, dans des bibliothèques, à l'AGA du BCJ, à la Maison de quartier Saint-Jean-Vianney de Longueuil et dans un parc lors d'une fête de quartier à Chomedey.

## Mobilisation citoyenne à la Place Saint-Martin

Suite à une fusillade autour de la Place Saint-Martin, le BCJ a organisé, en collaboration avec les autres membres du Comité de travail de la Place Saint-Martin, une assemblée citoyenne qui a réuni 42 personnes et une marche contre les violences armées. Jeunes, résident·e·s du quartier, intervenant·e·s et élu·e·s étaient rassemblé·e·s contre la violence dans leur quartier. On y a notamment réclamé que plus d'argent soit investi dans les infrastructures locales et dans des ressources en prévention, ils ont réclamé un cadre physique plus sain, plus d'espace pour les ados et les jeunes adultes et plus de sécurité pour les enfants qui fréquentent l'école primaire du quartier.

## L'Univers'Cité populaire - mouvement HIP HOP

Le BCJ a accompagné des jeunes qui, les 23-24 septembre 2022, ont présenté la 1<sup>ère</sup> Édition de l'Univers'Cité populaire - mouvement HIP HOP. Cet évènement s'est déroulé à la Maison de quartier Saint-Jean-Vianney à Longueuil. Des conférencières et des conférenciers ont abordé des thématiques comme *la place des femmes dans le mouvement HIP HOP*, *l'histoire du mouvement HIP HOP*, *les messages véhiculés par les rappeurs francophones du Québec*. Le tout a été suivi de prestations de Sans Pression, Helmé, Aurée, Odysée, Blingky Black, Dre Step, Sam John, Danse ADP et les Mots Dits !

## Reconnaître la résilience des jeunes

Le 30 juin 2022, des jeunes mobilisés de l'École Lemoyne d'Iberville ont joint leurs forces pour organiser une grande fête dans le but de souligner la résilience des jeunes qui venaient de compléter leur parcours scolaire. Le BCJ a accompagné les membres du comité organisateur et tient à souligner leur motivation, leur engagement ainsi que leur créativité, tant dans l'organisation, la promotion que la réalisation de cette fête de fin d'année.

# Nos activités de représentations

## Grande consultation

Le BCJ a pris part à la grande consultation jeunesse, le 3 et 4 avril 2022, un événement annuel qui rassemble des centaines de jeunes de partout au Québec pour discuter d'enjeux et réalités communes. Dix jeunes et trois travailleurs.e.s ont été à la rencontre d'autres jeunes et intervenant.e.s, tout cela sous le thème « Être bien » : Bien dans sa peau, dans sa tête, chez soi, à l'école, dans la société... partout où nous souhaitons l'être.

Comme à chaque grande consultation jeunesse, nous espérons que les recommandations qui sont ressorties des échanges, trouveront leurs chemins vers les différents paliers du gouvernement et susciteront des échanges accompagnés de réels changements.





### **Lancement Interjeunes**

Le 22 février dernier le BCJ a participé au lancement de l'étude d'impact de la Coalition Interjeunes sur l'action communautaire autonome jeunesse et la réussite éducative. Cette étude confirme que des organismes comme le BCJ sont parfois la seule porte d'entrée pour avoir accès à une éducation et qu'ils contribuent significativement à améliorer les relations interpersonnelles, à susciter le plaisir d'apprendre et à développer la confiance en soi et l'estime de soi.

### **Nuit des Sans-Abri**

C'est le 21 octobre 2022 à Longueuil qu'avait lieu la Nuit des Sans-Abri. Lors de cette 24<sup>e</sup> édition, le BCJ a joint ses forces à celles de la Coalition Jeunes+ pour animer un kiosque sur la prévention de l'itinérance jeunesse. L'activité fut un succès énorme et des gens de la communauté de tous âges ont pu s'informer sur les enjeux relatifs à la réalité des jeunes et sur les actions et les services du BCJ.

### **Présentation Université de Montréal**

Une travailleuse et un travailleur du BCJ ont fait une présentation à des étudiant·e·s du cours de 3<sup>e</sup> année de baccalauréat sur les «Pratiques auprès des mineur·e·s». La présentation du BCJ était circonscrite sur les pratiques, les défis, les leviers positifs et négatifs dans un contexte de défense de droit pour répondre aux objectifs de ce cours qui porte sur le processus d'intervention auprès des enfants et des jeunes. Nous avons tenu à faire comprendre aux étudiant·e·s que ce ne sont pas seulement les jeunes qui ont la responsabilité de provoquer le changement social. Tous les acteurs de la société doivent faire leur part.

## La marche solidaire

Nous avons aussi participé à la marche solidaire pour sensibiliser la population à l'itinérance sur le territoire de Longueuil, mais aussi partout au Québec. Les jeunes et moins jeunes se sont rassemblé·e· pour échanger sur tous les enjeux qui touchent les communautés les plus défavorisées et témoigner de l'état d'urgence qu'apporte l'hiver.

## Financement des organismes communautaires autonomes

Le 22 juin 2022, le BCJ Longueuil s'est joint à une multitude d'organismes communautaires autonomes de partout dans la région. Pour faire entendre nos revendications communes dont le sous-financement de nos ressources et la faible reconnaissance de notre contribution par le gouvernement du Québec, nous avons tenu une assise devant les bureaux de M. Lionel Carmant, Ministre délégué à la Santé et aux Services sociaux du Québec.

## Concertations

- Regroupement des organismes communautaires autonomes du Québec
- Comité de développement (CDLC) local de Chomedey
- Comité jeunesse du CDLC de Chomedey
- Comité de travail de la Place St-Martin
- Table lavalloise en condition féminine
- CDC-Verdun
- Table de concertation enfance famille de Verdun
- Comité 18-30 de Villeray
- CDC Solidarité Villeray
- Comité femmes de Villeray



# Perspectives

**Nous comptons garder le cap avec les perspectives de l'année dernière en les modulant aux réalités confrontées en cours d'année.**

## **Pénurie du logement**

La pénurie du logement reste un enjeu important pour l'ensemble de la société. Au BCJ, cet enjeu traverse tous les volets d'intervention. Les jeunes en logement temporaire et les jeunes parents y sont particulièrement touché·e·s. Le manque de logements représente un défi important dans l'accompagnement des jeunes logé·e·s qui doivent se relocaliser ailleurs après leur séjour au BCJ.

Nous allons continuer de revendiquer et d'investir avec les jeunes en interpellant directement les acteurs et actrices politiques des trois paliers gouvernementaux (Fédéral, provincial et municipal) afin que cet enjeu soit une priorité dans l'espace public et de les sensibiliser au fait que le logement est un besoin fondamental.

Nous investirons encore plus les lieux de concertation qui dénoncent et qui font la promotion du logement social comme le FRAPRU, RAPSIM, TIRS etc. afin que la voix et la réalité des jeunes soient entendues. Aussi, nous nous assurerons que cette réalité soit traitée dans les différents médias en mettant l'accent sur l'anxiété que cela entraîne l'absence d'un toit et ses impacts sur la santé mentale et physique.

Nous allons accompagner les jeunes de manière plus soutenue dans la relocalisation après leur séjour au BCJ. Des partenariats seront développés avec les comités de logement de chaque territoire d'intervention afin de nous outiller dans la défense des droits des jeunes en logement, plus précisément aux réalités de la discrimination.

## **L'art dans l'intervention**

De plus en plus l'art comme outil d'intervention est utilisé dans les différents volets d'intervention. Nous allons poursuivre l'expérience qui s'est réalisée dans 2 polyva-

lentes par le projet Poser l'encre Atelier d'écriture à Lucien Pagé et Cavelier LaSalle ainsi que via les ateliers Slam HIP HOP du projet Les Mots Dits.

À la lumière des résultats obtenus dans le cadre du projet Jeunes d'ici et d'ailleurs de Laval portant sur la réalité des jeunes de l'immigration nous allons continuer d'utiliser ce médium sur l'ensemble des territoires d'intervention du BCJ.

### **Accompagnement et défenses de droits jeunes parents, jeunes pères et jeunes mères parents-Commission Laurent BCJ**

Les jeunes mères qui sont impliquées dans les trois territoires du BCJ vivent avec la crainte que la DPJ enlève leurs enfants. Cette peur va jusqu'à ne pas faire appel à leur service. Nous constatons qu'elles ont besoin d'information et d'accompagnement.

Nous allons mettre l'accent sur l'aspect juridique du rapport de la Commission spéciale sur les droits des enfants et la protection de la jeunesse par la création d'un guide d'accompagnement rédigé par des jeunes parents ayant eu un suivi avec la DPJ.

#### **Objectifs poursuivis**

- Améliorer la relation entre les jeunes parents et la DPJ ;
- Amener les jeunes parents à connaître leurs droits lors d'un suivi avec la DPJ ;
- Rédaction et diffusion avec d'un guide d'accompagnement et production d'un outil de sensibilisation destiné aux intervenant·e·s de la DPJ

Nous comptons également travailler à la mise en place d'un volet de travail d'accompagnement judiciaire et médiation des jeunes parents aux prises avec La DPJ.

Nous ferons les suivis sur les recommandations des travaux de la Commission Laurent en portant une attention aux points suivants :

- Mesures de contrôle et contentions
- Aider les jeunes à connaître et à exercer leurs droits
- Voir à contrer la surreprésentation des enfants autochtones et noirs en protection de la jeunesse
- Soutenir les jeunes issus de la DPJ après l'âge de 18 ans afin de leur garantir un logement stable après l'atteinte de leur majorité.

### **Femmes et justice climatique**

Depuis quelques années, les jeunes femmes nous amènent à réfléchir sur les injustices qu'elles vivent et plus largement sur la question des solidarités. Des ponts de solidarités à construire entre les femmes d'abord et ensuite aux solidarités entre les hommes et les femmes concernant des enjeux féministes. Parmi ces enjeux, il y en a qui sont de plus en plus d'actualité et qui se retrouvent aussi au cœur de nos échanges avec elles : les injustices climatiques.

Les femmes sont les premières à être concernées et à en subir les impacts. En ce sens, nous avons aussi pris conscience ces dernières années, que malgré toutes les différences qui peuvent séparer les femmes, les injustices climatiques les rejoignent toutes. C'est aussi à travers ces « nouvelles » injustices que nous voyons converger d'autres formes d'oppressions (racisme, classisme, etc.). Mais la justice climatique demeure un socle rassembleur. Pour l'année qui vient nous allons œuvrer avec les jeunes de femmes du BCJ afin de poursuivre ces réflexions et transformer ces actions en projet. Un projet qui permettra de faire converger à la fois la justice climatique et le féminisme.

## **Le voyage comme outil et moyen de transformation sociale**

*Idée saugrenue, ambition démesurée,  
concrétisation des vœux des membres...*

Après avoir consulté les jeunes pendant la dernière année, les avoir écoutés nommés leurs intérêts en les accompagnant à reprendre du pouvoir sur leur situations et constater qu'elles et ils ont commencé à vouloir agir individuellement sur celle-ci, nous sommes questionnés sur comment les accompagner à aller plus loin encore.

## **Faire du sens commun, pour enrayer des embûches de notre société.**

Depuis longtemps déjà, le BCJ utilise le voyage dans ses projets, en favorisant les échanges culturels comme un moyen de faire grandir les individus en allant à la rencontre de l'autre!

Maintenant, nous croyons que ces mêmes voyages, au Québec, au Canada ou à l'international peuvent nous permettre d'accompagner les individus dans le développement des connaissances en valorisant le potentiel des jeunes et en favorisant l'engagement et l'interculturalité.

C'est au travers, cette lunette que nous envisageons la prochaines années et celles qui suivront. En développant une pratique d'intervention qui favorise l'autonomie des individus, en luttant contre l'exclusion et la pauvreté et tout cela dans une perspective de transformation sociale!

Nous arrivons à la conclusion qu'il serait temps de faire du voyage un outil d'intervention auprès des jeunes pour endiguer l'exclusion et la pauvreté cela en inscrivant cette exclusion et cette pauvreté dans un contexte plus large que l'individu, un contexte mondial.

C'est dans cette perspective que nous croyons que de s'inscrire dans des initiatives comme Le Forum Social Mondial 2024, le Forum des intersections de Montréal 2025 et tout autres opportunités, vont nous permettre de préciser notre accompagnement et de faire du voyage un réel outil d'intervention au BCJ. Nous allons donc, en cours d'année continuer à développer des liens avec des organisations qui ont déjà cette expertise dans leur coffre.

## Pénurie de la main d'œuvre

La pénurie de main-d'œuvre affecte le BCJ comme d'autres organismes communautaires. Plusieurs actions seront mises de l'avant pour trouver des pistes de solutions pour la réalisation de notre mission.

Dans un premier temps, nous devons diversifier nos sources de financement. Pour se faire le conseil d'administration mettra sur pied un comité de financement qui sera composé des personnes ressources provenant de différents horizons pour nous aider dans cette démarche.

Cette réalité fait émerger les questions sur les conditions de travail. Le conseil d'administration réfléchit via le comité conditions de travail afin de voir les différentes avenues pour les améliorer (salaires, avantages sociaux etc.).

Nous devons aussi porter une attention particulière sur les impacts au sein du collectif de la nouvelle réalité du travail. Ces impacts se déclinent à plusieurs niveaux soient :

- Engagement
- Implication
- Rapport au travail
- L'organisation du travail
- Formations et intégration des nouveaux et nouvelles travailleur·e·s communautaires

Pour aborder ces questions, plusieurs formations seront organisées avec l'ensemble du collectif (jeunes, membres de la communauté et travailleur·e·s) pour se ré-approprier le BCJ, plus spécifiquement : **sa mission, ses valeurs, les approches et les objectifs d'intervention**. Cette démarche sera réalisée avec l'aide et le support d'une ressource externe.

Nous allons interpeller notre regroupement ROCAJQ pour mener une réflexion collective par l'organisation sur l'ensemble du territoire du Québec sur l'enjeu de la pénurie de la main-d'œuvre et ses impacts dans le milieu communautaire.

En terminant, la rédaction de la publication sur les 50 ans auprès des jeunes du BCJ tire à sa fin ! Un événement rassembleur sera créé autour de l'histoire du BCJ et de perspectives d'avenir pour le milieu communautaire au cours de la prochaine année.

Nous disons merci à ceux et celles qui, grâce à leur implication, permettent au BCJ de rester un organisme vivant et dynamique dans le milieu.

Nous disons aussi merci à nos bailleurs de fonds et à nos partenaires qui nous accompagnent quotidiennement dans la réalisation de nos projets et notre mission.

Plusieurs défis ont été relevés et d'autres sont à nos portes, nous sommes confiants et confiantes que nous serons à la hauteur pour continuer cette belle aventure.





**POUR NOUS JOINDRE**  
**BUREAU DE CONSULTATION JEUNESSE**  
CP 60017 BP Villeray  
Montréal, Qc, H2R 0B5  
Ligne d'intervention : (514) 270-9760  
Administration : (514) 274-9887  
Télécopieur : (514) 271-3370  
Courriel : [infobcj@gmail.com](mailto:infobcj@gmail.com)  
[www.bureaudeconsultationjeunesse.org](http://www.bureaudeconsultationjeunesse.org)

**BCJ** BUREAU DE  
CONSULTATION  
JEUNESSE